

LES PRÉSIDENTS DE LA CONFÉRENCE DES GOUVERNEMENTS CANTONAUX ET DES RÉGIONS
AUVERGNE-RHÔNE-ALPES, BADEN-WÜRTTEMBERG, BAYERN, BOURGOGNE-FRANCHE-COMTÉ,
BOZEN-SÜDTIROL, GRAND-EST, FÜRSTENTUM LIECHTENSTEIN, VORARLBERG



KONFERENZ DER KANTONSREGIERUNGEN
CONFERENCE DES GOUVERNEMENTS CANTONAUX
CONFERENZA DEI GOVERNI CANTONALI
CONFERENZA DA LAS REGENZAS CHANTUNALAS



La Région
Auvergne-Rhône-Alpes



Baden-Württemberg



Bayerische Staatsregierung

REGION
BOURGOGNE
FRANCHE
COMTE

AUTONOME PROVINZ BOZEN SÜDTIROL
PROVINCIA AUTONOMA DI BOLZANO ALTO ADIGE
PROVINZIA AUTONOMA DE BULSAN SÜDTIROL



Son Excellence
Le Président et
Le Chef du Département fédéral
des affaires étrangères
de la Confédération suisse
Monsieur Ignazio Cassis

Son Excellence
Le Vice-Président
de la Commission européenne
Monsieur Maroš Šefčovič

5 Juillet 2022

Monsieur le Président,
Monsieur le Vice-Président,

Les cantons suisses et leurs régions voisines Auvergne-Rhône-Alpes, Baden-Württemberg, Bayern, Bourgogne-Franche-Comté, Bozen-Südtirol, Grand Est, Fürstentum Liechtenstein et Vorarlberg ont une longue histoire commune. Nos régions sont aujourd'hui très étroitement et très diversement liées entre elles. Nous avons de nombreux points communs, tant au niveau culturel qu'au niveau linguistique. Des milliers de personnes traversent chaque jour les frontières

pour aller travailler, faire des achats, aller au restaurant ou faire des rencontres et cultiver des amitiés. L'espace frontalier entre la France, l'Italie, l'Autriche, le Liechtenstein, l'Allemagne et la Suisse est une Europe vécue au quotidien et constitue un espace de vie commun pour les habitants de la région.

Nos liens dans les secteurs de l'économie, de la science et de la société civile sont forts. Ces coopérations ont largement contribué au dynamisme économique, à la prospérité et à la stabilité de nos régions. C'est pour cette raison que nous regrettons la rupture des négociations sur un accord-cadre institutionnel entre le Conseil fédéral suisse et la Commission européenne. La situation actuelle avec la menace d'érosion des accords bilatéraux est une source d'inquiétude majeure pour nous tous. Les conséquences de l'échec de l'accord-cadre se font déjà sentir aujourd'hui dans les régions frontalières et d'autres conséquences négatives sont à craindre.

Mais pour continuer à réussir nous devons renforcer notre coopération. La guerre d'agression menée par la Russie contre l'Ukraine, en violation du droit international, nous rappelle une fois de plus que nous devons suivre une voie commune en Europe. Ce n'est qu'ensemble que nous pouvons assurer la paix, la liberté, la stabilité et la prospérité. Une coopération plus étroite en Europe est particulièrement nécessaire pour répondre aux grands défis de notre temps tels que le renversement des rapports de force à l'échelle mondiale, la transition verte et numérique, les questions de sécurité, la coopération en matière de recherche, l'approvisionnement énergétique, la politique migratoire ou les questions de santé.

L'organisation des futures relations entre l'Union européenne et la Suisse est une décision stratégique. Pour continuer à innover ensemble en tant qu'espace frontalier, les cantons suisses et les régions frontalières voisines de France, d'Italie, d'Autriche, du Liechtenstein et d'Allemagne ont besoin de conditions stables au niveau européen et national.

Nous appelons donc le Conseil fédéral suisse et la Commission européenne à trouver des réponses efficaces aux questions d'une future coopération. Pour cela, il faut une vraie volonté d'agir et des propositions convaincantes. Les futures relations entre l'Union européenne et la Suisse doivent être juridiquement sûres, fiables et ouvertes à de nouveaux domaines de coopération. Les cantons suisses et les régions frontalières voisines vous soutiendront pleinement dans ces efforts.

Nous vous prions d'agréer, Monsieur le Président, Monsieur le Vice-Président, nos respectueuses salutations.

Dr. Christian RATHGEB
Präsident der
Konferenz der Kantonsregierungen

Laurent WAUQUIEZ
Président de la Région
Auvergne-Rhône-Alpes

Winfried KRETSCHMANN
Ministerpräsident des Landes
Baden-Württemberg

Melanie HUML
Staatsministerin für
Europaangelegenheiten und
Internationales des
Freistaates Bayern

Marie-Guite DUFAY
Présidente de la Région
Bourgogne-Franche-Comté

Arno KOMPATSCHER
Landeshauptmann der
Autonomen Provinz Bozen-Südtirol

Jean ROTTNER
Président de la Région
Grand-Est

Dr. Daniel RISCH
Regierungschef des
Fürstentums Liechtenstein

Dr. Barbara SCHÖBI-FINK
Landesstatthalterin des
Bundeslandes Vorarlberg

Copie:

Dr. Ursula von der Leyen, présidente de la Commission européenne

Annalena Baerbock, Ministre fédérale des affaires étrangères de la République fédérale d'Allemagne

Catherine Colonna, Ministre de l'Europe et des Affaires étrangères de la République française

Luigi Di Maio Italie, Ministre des affaires étrangères et de la coopération internationale de la République italienne

Alexander Schallenberg, Ministre fédéral des affaires européennes et internationales de la République d'Autriche